

「忘れないでほしい

## 東日本大震災ボランティア活動体験

日間、場所は宮城県東松島市の奥松島の月浜海岸といふところです。こゝは松島の近くにある島で、松島とは橋でつながってゐたのですが、震災でその橋が壊れてしまい、三週間全ての物資をヘリコプターで運んだことで注目された地域です。ニュースでも取りあげられたのでござんす。今回もいろいろしゃるに願います。今日は月浜海岸で海開きをするというわけで、そのお手伝いをしました。



瓦礫は整理されたが…

どこの県が受け持つかが問題になっていますが、奥松島は瓦礫を自分の地域だけで処理できたそうです。瓦礫があると、そこに建物を建てたり市場を作ったりすることはできないのですが、瓦礫が整理されれば人々が生活できるように、建設のためのトラックや人が通ることができます。しかし奥松島は瓦礫が少なくなっただけで、震災によつて失った地域の機能を回復させ、以前の状態に戻そうといふ行動はしていませんでした。

被災地というと積み上げられた瓦礫のイメージでしたが、瓦礫が整理されたからと言つて復興ができるわけではなく、産業と結びつかないと復興はできないのです。そしてともとど産業がないため、奥松島はさらに復興しづらいそうです。奥松島は海に囲まれた所ですが、右下の写真のように陸地に海水が入ってきてしまつていて、作物が育ちません。私は海を利用して漁業を産業にできないかと思つたのですが、エイがいて危

「忘れ  
東日本大震災ボランティア活動に参加して、震災の犠牲者や被災者の命を救うことができたことは、人生で最も誇りに思える経験です。しかし、その一方で、自分自身が生き残ったことに感謝する気持ちも強くなりました。」

シティア活動体験  
ないでは

前にあり、ちょっとした公園の  
ようなところもあって遊びそな  
所はたくさんあるのに、子ども  
が一人も遊んでいないくて不自  
然でした。また仮設住宅が海の  
目の前にありました。生活感  
がなく、静かで居づらい雰囲気  
がありました。

現地のお話では、被災者  
は自分の体験しかわからなかっ  
たので、他の地区がどうだったか  
わからず、五月過ぎに電気が通つ  
てテレビが見られるようになつ  
て、初めてこの震災が世界で注  
目されるほど大きな事件だった  
と知ったそうです。

板消しの裏と表」のままであります。黒板消しの裏と表」と表」とは、物事は方からのみ見られがちですが実は多面的です。そのため一方同様、そのために多方面からの監視を見ることが必要があるということです。私たちが表向きで接した人たちは、ボランティアを受け入れる体制の人たちでした。しかし、中にはよそ者に仕切ってほしくない人たちの生活を邪魔されたときに、私たちを煙たがるの匂いの方々もいたようでした。

り挨拶を交わしながらなどの交際は全くありませんでした。ボランティアをする側は相手に迷走をかけないようにすることが当たり前で、また受ける立場の相手への感謝の気持ちが必要だと思います。両者の思いが立てこそボランティアは成り立つと思うのですが、ボランティアを歓迎している人は少なく、扱ひひとつしてよいのかどうか分かりませんでした。

茶実子：今号について感想をどうぞ。

茶琴：清水さんのボランティア体験の記事は、とても考えさせられたわ。いつもより早い時期に発行したのだけれど、どうかしら？

茶琴：BBCの取材みたいな非日常的なことがあるし、紙面が充実するわ。

茶実子：ダンコンの記事も楽しくね。今回は「茶実子」はお休み。一面だけど精一杯作つたから、気軽に読んでくれると嬉しいわ。それでは、また来年ね。

## BBC、合唱部を取材

**BBC、合唱部を取材**

一〇月一八日放課後、合唱部が歌う「螢の光」を、BBC（英国放送協会）テレビが取材した。

「螢の光」がスコットランドの民謡「オールド・ラング・サイン」のメロディに日本語の歌詞をつけた楽曲であることは、ご存知の読者も多いだろう。今回ばかりは、そのように「オールド・ラング・サイン」が世界中で形を変えて親しまれていることを特集した番組の取材だそうだ。

日本側担当者は、お茶高の合唱部のHPを見て、書かれている情報や共有しようとしている事柄から、誰かに伝えたい気持ちやモチベーションの高さを感じ、取材を申し込んだと言う。この日の午後、東京芸大の先生に日本で西洋音楽を定着するために「螢の光」が使われた経緯を取材し、翌日にはヨドバシカメラの閉店時に「螢の光」が流れているところを撮影に行く予定となる。

息をのむ撮影の緊張感の中、合唱部が「螢の光」を歌った。ため息が出てしまうほど美しさに迫力だった。スタッフからも「Beautiful!」と声が上がる。「わー、一つの文化として成り立っていますね」と担当の方。当初は進行役のドギーさんも一緒に入って歌う予定が、部員一二名のみの合唱となつた。合唱経験豊かな十九歳の浦美里先生にお聞きしたところ、お茶高の合唱部の個性は少人数で一人一人がちゃんと歌っていて、独唱の練習もしている」ところだと言う。

合唱部の凄さを思い知る。ドギーさんが部員に質問を

する。「あなたに」と「『進光』はいいどう曲ですか?」  
「卒業式などで歌うので、  
ても思い出深い曲です」と  
う返答に、BBCのスタッフ  
陣は満足したように笑顔で  
取材後、合唱部員は「日々  
『楽しかった』とのこと。  
年生は「世界の三億五千万  
がこの放送を見るというこ  
とで、畏れ多い気持ちもあつ  
が、長い歴史を持つこの歌  
日本を代表して私たちが歌  
ことができて、本当に良い  
験になった」と語る。

トリーーをどうやりて一時間の番組にまとめるか、というところが楽しい悩みだ」と話す。そして、「日本人の若者たちに自分たちの曲が歌われているのを聞けるのは本当に光榮なこと。と同時に一つの曲が世界を旅してることが面白い、私たちはそれを追いかけってきたから」と語る。「伝える」ためには理解と努力が必要であり、面白いと感じなければ面白さを伝えることはできないのだ、と考えさせられた。

この番組がイギリスで放送されるのは、一ヶ月後の大晦日だ。年末に歌う習慣のある「オールド・ラング・サイン」の意味を考え直してもらうためと言う。日本でも「暁の光」の歌詞の意味やルーツを知つて



大学本館玄関ホールにて